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6 月，金银滩草原的夏天来了。绿草茵茵、白云低
垂，让人仿佛淡忘了这里曾经轰鸣的炮声。

金银滩位于青海省海北藏族自治州，是我国第一
个核武器研制基地——国营二二一厂旧址。我国第一
颗原子弹、第一颗氢弹均诞生于此，这里被称为中国
原子城。

如今，这里已安全退役，成为旅游景区。曾在这里
奋斗过的核工业人被安置到全国27个省份的532个县市。

习近平总书记十分关心二二一厂离退休职工，多次
作出重要指示批示，要求解决离退休人员生活上遇到的
困难和问题。

已是耄耋之年，这些老同志带着自己的“二二一故
事”，带着烙印在身上的“两弹一星”精神，依然在祖国
各地发光发热。

以身许国，在那遥远的地方

6月2日，西宁市德令哈路的中核集团二二一小区内
歌声嘹亮——《没有共产党就没有新中国》《团结就是力
量》……歌声来自二二一厂退休职工和家属。

85 岁的杨翠英老人特意打扮了自己，“经历了苦日
子，今天的日子比蜜还甜。”她说，感谢党中央没有忘记

我们。
老人们表示，在习近平总书记关心下，这两年待遇

好了，看病就医更省心，中核集团等还组织对职工住房
进行修缮，美化了社区环境，生活舒心多了。

1958 年，面对西方核讹诈的威胁，党中央决定在青
海金银滩建立中国第一个核武器研制基地，对外称“青
海省第五建筑工程公司”“青海矿区”。

金银滩地处高原，高寒缺氧，一年里有八九个月要
穿棉袄。西部歌王王洛宾在这里写下了经典歌曲 《在那
遥远的地方》。

1961年，杨翠英带着当时只有4个月大的女儿，从河
南老家追随丈夫到了二二一厂工作。

“那时吃的多是青稞面和黑豆面，面黏性太大，刚开
始咽不下去，需要拿热水送。粮油限量供应，我们只能
自己种一些土豆充饥。”杨翠英回忆说。

今年 80岁的董殿举住在安徽合肥团安新村。话起当
年，老人的眼神一下子亮了起来——

1959年，只有18岁的他进厂工作，一干就是几十年。
“当时条件艰苦，我们只能临时住进牧民搬走后留下

的牛棚、羊圈里，有时就在山上挖个洞睡觉，晚上还能
听见狼叫。冬天睡觉时戴着棉帽，第二天被子、帽子上
都是冰霜。”

今年86岁的刘兆民曾在二分厂研制炸药。“当年我们

也不知道自己要从事什么工作，拿着车票，提着木箱就
来了，和我一起来的同一届校友当时就有20个。”他说。

刘兆民后来才知道自己从事的是一份“特殊”的事
业。研制雷管、研究炸药冲击波，曾是他的主要工作。

当年，很多科学家工作到深夜，一个共同的信念在
心中燃烧——再穷，也要造出“争气弹”。

李富学 1959年到厂，主要从事“微秒级电雷管”的
研制任务。

“以前国内都是秒级的，原子弹需要微秒级的电雷
管，没有先例也没有样品，一切都是自主研发。”老人声
音依旧洪亮。

为了造出合格的电雷管，研究人员从试制到定型，
两年多时间里做了5万多次试验。

1962 年，新型微秒级电雷管诞生了，试爆成功的原
子弹、氢弹，都使用上了这种电雷管！如今说起来，88
岁的老人家仍充满骄傲。

1964年10月16日，我国第一颗原子弹爆炸成功！
1967年6月17日，我国第一颗氢弹爆炸成功！
2015年年初，习近平总书记就我国核工业创建 60周

年作出重要指示：“60 年来，几代核工业人艰苦创业、
开拓创新，推动我国核工业从无到有、从小到大，取得
了世人瞩目的成就，为国家安全和经济建设作出了突出
贡献。”

化剑为犁，永远为了和平

拂去岁月的尘埃，二二一的名字闪耀着不朽的光
辉。二二一厂的建设者们为我国国防现代化作出了重大
贡献。

历史的长河奔腾向前。战争的阴影淡去，和平与发
展渐成时代主题。1987年6月，国务院和中央军委作出撤
销二二一厂的决定。

眼含热泪、心怀不舍，但人们没有任何怨言，一方
面继续攻关、保质保量完成研制和生产任务；另一方面
遵照国际通用核设施退役处理标准、本着对子孙后代高
度负责的精神，对设施设备进行永久性无害化处理。

1993年6月，退役治理工作全面完成，厂区设施达到
不加任何限制可对外永久性开放的标准。

1995年5月，新华社发布消息，向世界宣布：我国第
一个核武器研制基地全面退役。

撤厂时，二二一厂有职工近万人，其中离退休人员
4924人，加上家属子女等总人口约3万人。在职职工被安
置到各地企业单位，中核总组建了核工业二二一离退休
人员管理局专门负责离退休人员的服务管理。

（下转第二版）

基辛格的 《世界秩序》 一书，以“我
们的未来将去向何方”话题作结，留下深
深余味。我们应当去向何方，建设什么样
的世界？面对百年未有之大变局，这个问
题成为人类的必答题。

一个不争的事实是：人类只有一个地
球，只有一个共同的未来，构建人类命运
共同体是必由之路。联合国前秘书长潘基
文曾感慨：“习近平主席提出构建以合作共
赢为核心的新型国际关系、打造人类命运
共同体，我对此完全支持。这难道不正是
我们应当致力于建设的世界吗？”

和潘基文一样，越来越多有识之士认
同和支持人类命运共同体理念。从载入联
合国多项决议到写入双多边合作文件，从

列入国际论坛重要议题到成为各国学者研
究课题……构建人类命运共同体理念，不
断凸显其现实意义和时代价值。中国对这
一理念的阐述与实践，在国际社会收获广
泛回应。

然而，凡事不会一帆风顺。一方面，
构建人类命运共同体理念越来越深入人
心；另一方面，世界上还存在一股不容忽
视的“逆流”。有些国家不搞公道，非耍霸
道，想把一个或几个国家制定的规则强加
于人。它们无视责任，肆意甩锅、搅局，

妄图使正在共同抗疫的世界陷于分裂。霸道
和分裂，不得人心。近年来，尤其是新冠疫情
暴发以来，国际社会更加深刻认识到，构建
人类命运共同体才是人类应对共同挑战、建
设更加繁荣美好世界的人间正道。

人间正道必将实现，不以任何阻力为
转移。然而这一过程一定不会如敲锣打鼓
般轻轻松松。中国古人说：“善学者尽其
理，善行者究其难。”构建人类命运共同体
是一个美好的目标，也是一个需要一代又
一代人接力跑才能实现的目标。

不但“尽其理”“究其难”，中国还为
其规划未来发展的蓝图。“构建人类命运共
同体”，被写入中共十九大报告。推动构建
人类命运共同体、推进“一带一路”建
设，被写入了中国共产党党章。“十四五”
规划纲要多次强调“人类命运共同体”“网
络空间命运共同体”“海洋命运共同体”。
中国正以言必信、行必果的诚意和担当，
坚定不移推动构建人类命运共同体。

不止中国，越来越多的国家和地区加
入共商、共建、共享的全球治理“行动

队”。“呼吁增强人类命运共同体意识”“在
互利合作基础上构建人类命运共同体”等
声音，不断印证构建人类命运共同体的
重要性、必要性。构建人类命运共同体理
念，彰显出巨大的感召力与现实生命力。

当前，世纪疫情与百年变局交织，世
界经济陷入严重衰退，世界进入动荡变革
期……风高浪急之时，我们更要把准方向，
掌握好节奏，团结合作，乘风破浪。期待全人
类携起手来，向着构建人类命运共同体的目
标迈进，共同创造更加美好的未来。

（作者为本报评论员）

美好目标，需要一代代人接力奔跑
■ 石 畅

夏日乡村夏日乡村

近年来，安徽省芜湖市繁昌区积极发展生态农业产业，着力改善农村人居环境，全力创建
国家级旅游度假区，推进乡村旅游发展，打造一批生态自然型特色田园乡村，让广大农民在乡
村振兴中享有更多获得感、幸福感、安全感。

图为6月14日，无人机航拍繁昌区孙村镇梅冲村，村庄、稻田、公路及远山构成一幅美丽
的夏日乡村画卷。 肖本祥摄 （人民视觉）

11年前，28岁的杨波，从贵州省六盘水市钟山区民宗
局，被选派到大湾镇海嘎村担任第一书记。一进村，他就
碰了壁。

有人议论：“农村头的事情，他啷个会晓得。”“二十几
岁的娃娃，能干出个啥子嘛？”海嘎这个彝族村寨，是贵州
海拔最高的村子，藏在石旮旯里，发展滞后，“坡脚喊来坡
上听，走路走得脚抽筋；吃的都是洋芋饭，穿的全是布巾
巾”。区里派个小伙，村子就能变富？哪那么容易？

杨波没有争辩，“厚起脸皮”做事：为了摸清村情，
走遍 5 个村民组 365 户家庭；村民薅草，他上去搭把手；
谁家“打田”（方言，犁田的意思），他卷起裤脚就上……
董家院子小组，有条烂路，一下雨连下脚地都没有。凑来
的钱不够请工人，杨波带头投工。有村民怕占自家地，横
竖不配合，他苦口婆心劝导。通组的硬化路建好了，村民
竖起大拇指：“上头来的”年轻人，干事还行！有了信
任，事就好办。

两年驻村结束，村子有了起色，杨波却选择留下。“海
嘎一天不脱贫，我就一天不下山。”他想干的事太多了：带
领村民建起 9 个种植养殖基地、成立“海嘎四季青种植农
民合作社”；为洋芋、苦荞注册“黔之脊”绿色食品商
标；为村里落实四级提水项目，村民喝上“想都不敢想”
的自来水；协调资金，把通组路、串户路全部建成；村里
的韭菜坪景区人气渐旺，他发动村民组建导游队、办起农
家乐……

这些年，杨波几乎都是在村里度过。2014年，父亲病
逝，他回家奔丧。得知消息后，20多名海嘎村民代表，奔
波 160 多公里，来他老家吊唁。深夜，刚从手术台上被抢
救回来的母亲开了口，“你回去吧，村里需要你”。杨波鼻
子一酸，一句话说不出来……

如今，海嘎人均收入超过9300元，户户盖起宽敞明亮
楼房，甩掉了“穷帽子”。39岁的杨波有了新目标：让乡亲
更富、乡村更美，把乡村振兴的宏图写在海嘎的大地上！

说起“拐的”，大多数人可能不了解，就是那种残疾人
代步的摩托车，后排可以拉人。那是黄国辉以前的工作。

虽说风里来雨里去很辛苦，赚些小钱，可没办法，他
也干不了别的。前不久因为安全问题，“拐的”被取缔，就
连小钱也赚不到，闲了几天，黄国辉的生活就陷入了困顿。

正为生计发愁，江西省南昌市残联打来电话。那头
说，残联新开设云客服培训班，一个月免费培训，包吃包
住，学成之后在家就能挣钱，要不你试试？“行！”这头听
完，一口应承。

黄国辉知道，这是生计。第二天，他拄着拐杖住进了
南昌市吾悦广场23楼的集体宿舍。

老师讲得认真，学生学得卖力。一个月不到，黄国辉

就毕了业。回到家，残联给他配了新电脑，接了网线，全
部免费。“拐的”司机黄国辉，摇身一变成了网上客服。

“工作内容，也比开‘拐的’含金量高：回答用户提问，协
调消费者诉求，每天工作 6 个小时。”更让黄国辉满意的
是，坐在家里就可以，再也不用风里雨里来回跑。

要说收入，黄国辉更是乐得合不拢嘴，每月平均能有个
三四千元，要是赶上“双11”，还能拿到八九千元。靠着持续不
懈的努力，黄国辉还在南昌买了套60平方米的房子呢！

帮盲人开按摩店，让听障人士去印刷公司……不同
的残疾人有着不同的就业需求，凭着“一户一策”这
招，现在整个南昌市已安排 4.4 万残疾人就业创业，就业
率 71%。

驻 村 11 年
本报记者 彭训文

“拐的”司机转行记
本报记者 杨颜菲

不 朽 的 功 勋 闪 光 的 精 神
——访习近平总书记关心的二二一厂离退休职工

人间正道的魅力⑧


